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崔若鸿被一封信搅得!异常激动"#

这封信来自太原市人大常委会$ 邀请山
西财经大学法学院参加一个地方性法规%%%

&太原市文化产业促进条例'

!

以下简称条例
"

草案的投标#这是今年
#

月初的事$崔若鸿是
山西财经大学法学院教师#

与山西财大法学院一同收到信件的$还
有包括山西大学法学院(山西省法制研究所(

太原市法制研究所等多家单位#

据了解$到
#

月
$%

日报名截止日$共有
&

家单位参与投标# 其中两家为主动报名$

'

家为!接受邀请"#

竞标者

在&太原日报'上看到太原市人大的!招
标公告"时$雷彩云并没有特别在意$唯一的
感觉是!立这样的一部法律很难"#

雷彩云是太原市法制研究所副所长$她
没有想到的是$

$%

多天后$ 她以一种意想不
到的方式与!立法招标"亲密接触#

市人大常委会的 !招标邀请" 寄到了单
位$研究所的上级单位太原市法制办$由主任
尹小龙亲自挂帅$组成了包括厅(处级干部在
内的

(

人起草小组#

尹小龙又与山西财经大学法学院院长马跃
进通了个电话$表达了共同投标的意愿$马跃进
一口赞同# !我们有理论$他们有政策和实践$这
样的合作有利于达到一种平衡# "崔若鸿说#

太原市法制所!相中"山西财大法学院$

还有一个背景)早在
$%%#

年$财大法学院就
曾承担一个由山西省政府委托的与文化产业
相关的立法项目$尽管最终不了了之$但这样
的积累对于竞标无疑是加分的#

更何况山西财大法学院对于这方面的研
究一直都没有停止# 作为该课题的负责人$崔
若鸿$这个不愿意将自己献身于零碎论文事务
的讲师$希望能找到一个!有突破性的课题"#

经过多年的潜心研究$崔若鸿觉得!突破
性的成果"已经呈现$她的表述是

)

其一$文化产
业区别于其他行业的本质特征$ 在于它的知识
技能性$比如演艺(剧本写作(艺术培训等$都因

其只为少数人拥有而成为一种稀缺资源# 这个
产业能不能得到发展$ 关键就在于这些知识技
能能不能被激发出来$!它甚至比钱还重要"#

而要激发这种创造性$就要建立一种不同于
以往的机制$ 他心目中这个机制的核心在于)打
破以前法律不允许知识技能作为对公司进行投
资的限制$允许投资主体以知识技能作为投资#

!突破性"之二$崔若鸿为这种投资方式
引入了一个 !有限保证责任公司" 的组织形
式$即那些以知识技能作为投资的人$虽可以
在经营的过程中不出资金(实物$但必须以一
种协议的方式对债权人做出保证) 在因公司
的行为给其他人造成损失时$ 愿意以资金或
者实物的形式承担赔偿责任#

上述两项内容出现在她寄给太原市人大
立法草案说明的第二章第五(六条#!这两条$

在中国还没有听人说过# "说起这些$崔若鸿
的身体明显前倾$显得有些兴奋# !如果这两
条能被采纳$我们的初衷就算实现了# "

山西大学法学院本来有两个投标者$一个
是宪法与行政法学副教授何建华$另一个是经
济法教授董玉明# 后者原来认为这是一个经济
法规$因为!文化产业就是要赚钱嘛* "但是在
强大的竞争对手面前$两人最终走到一起#

组织者

太原市人大常委会副主任傅建荣并不认
同!立法招标"这一提法$因为!立法的整个过

程不可能招标"$!现在招标的$

只是草案起草这一个环节"#

这一环节之所以需要招
标 $!与文化产业的复杂性有
关"#傅建荣向记者列举了文化
产业的庞杂内涵)!不仅有文广
部门所辖的演出业(影视业(音
像业(文化娱乐业$还包括旅游
业(图书报刊业(文物和艺术品
业以及艺术培训业等$ 涉及的
主管部门至少有

*

到
(

个# "

!文广部门一家肯定难以胜任"

%%%但太原市人大常委会要求
市文广局必须拿出一份草案$ 与在竞标中胜
出的两家单位的草案一起$ 交由市人大捏合
成最终的成型草案#

!如果是仅仅涉及某一个领域的法律$还
是可以委托给相关的政府部门起草$"太原市
人大常委会科教文主任赵雁萍在接受记者采
访时表示#

&条例'的另一特殊性在于)任何一个产
业促进条例$ 都意在将政府对该产业的扶持
责任法定化$ 而让政府部门自己来设定自己
的义务$总显得不合时宜#

这种责任早在今年
+

月
&

日由太原市委(

市政府颁布的&关于进一步加快文化产业发展
的意见'

!

以下简称&意见'

"

中已经明确规定# 该
文件对于降低文化产业投资的门槛(在财政税
收等方面的优惠政策以及文化事业单位的改
制等都做出了明确的安排$这些都需要靠政府
部门去落实# 不管是代表招标方的傅建荣$还
是代表竞标方的崔若鸿(雷彩云(何建华$都将
这一文件视为起草这一法规的!蓝本"#

&意见'出台的一个背景是)山西省目前
正处在促进产业结构多元化的不懈努力中#

长期以来$ 煤藏丰富为山西省带来了滚滚财
源$也形成了产业结构严重单一的格局$在环
保(安全越来越为人关注的情况下$改变完全
依赖煤炭产业的局面(培育新的经济增长点$

已经迫在眉睫#

文化成为一个很好的突破口$且文化是山
西仅次于煤炭的优质资源# 有人据此将山西省
称为华夏文明的!主题公园"(中国历史变革的

!思想库"和古代东方艺术的!博物馆"# 但是$

在煤炭产业的巨大优势面前$这些文化资源长
期处于开发无力的尴尬境地# 已有

$(%%

年建
城历史(坐拥悠久的晋阳文化的太原市$文化
产业增加值目前仅占国民生产总值的

#,(-

#

傅建荣对此作出的解释是$ 一是体制的
原因$ 民营资本和外资都被拒于文化产业门
外$国有文化单位又面临资金不足+二是政府
的扶持力度不够#

现在$思想解放已经解决了第一个问题$

&条例'要做的$就是要将政府的扶持法定化$

解决第二个问题#

在单个政府部门无力承担起草重任的情
况下$ 寻求社会力量的支持就成为一个顺理
成章的选择# !这符合中央提出的,扩大公民
对立法的有效参与-的精神# "傅建荣说#

缺与失

虽然对投标满怀期待$ 但崔若鸿还是有
一些担心$他怕自己的!前卫"理论不能被专
家组理解和接受#

在向太原市人大递交的草案说明书中$第
二章第五条对于文化技能可以作为投资的解释
并不充分$只有区区不到

+%%

字$从其中很难得
出这一法律安排的内在必然性# 第六条对于!有
限保证责任公司"的阐述也有过于简单之嫌#

!如果能有一种现场的阐述$就可能部分
弥补文字上的不足# "崔若鸿认为# 但招标书
上并没有!现场阐述"这样的安排$投标单位
也没有接到这方面的通知$ 记者从太原市人
大常委会招标办负责人孟凡正那儿得到的消
息是)!招标方案里没有这一环节"#

他对这一安排做出的解释是) 投标单位
的草案说明书已经说得很清楚#

但崔若鸿认为$ 要在区区的几页纸上把
一个创新理论说得很透彻显然不可能$ 因为
!立法上的创新向来非常谨慎"#比如!有限保
证责任公司"的组织形式$比如有关文化技能
可以作为投资的理论$ 不仅突破了现有法律
的规定$还颠覆了人们的传统认识#

!这是我们的主要创新$也是我们解决文

化产业问题的立论之本$如果不被接受$基本
上就宣告投标的失败# "崔若鸿坦言#

雷彩云本来也对现场阐述满怀期待$!我
们还在想$是不是大家都坐在一起$各家说各
家的$然后评委再评出来"$!毕竟文字不如你
在那儿讲"$但!后来发现不是那么回事"#

不管是崔若鸿还是雷彩云$ 都将这样的
遗憾归于!第一次"# 崔若鸿说$!刚开始只能
算是一种做法$还没有形成制度# "

崔若鸿还有另外一个担心$即如果自己中
标$ 能在多大程度上保持自己草案的完整性#

因为提交草案仅仅是人大常委会审议的开始$

草案最终要经过常委会三审$再加上一些必要
的听证会(论证会$经过层层!过堂"后还能在

多大程度上保持原样$!确实值得担心"#

记者曾经采访过受甘肃人大委托起草一
份地方性法规的兰州理工大学副教授张有
亮$他说$最终通过的版本与他最初的草案相
比$已经!面目全非"#

这是因为$每一次的审议$包括论证$都
是一次利益的博弈$ 主要在政府职能部门之
间展开# !毕竟$一旦成了法律$白纸黑字# "

一位受访的法律学者分析#

博弈$ 特别是那些发展已经非常成熟的
产业$由于涉及的利益和主体都较多$争夺尤
为激烈#傅建荣告诉记者$太原市人大去年通
过的&工商管理条例'$由于涉及的利益较多$

!非常麻烦"#

太原市人大常委会科教文主任赵雁萍向
记者表达了这样一种担心) 这些经过反复博
弈的草案$ 是否会在兜了个圈子后$!又回到
从前". 据!中国新闻周刊"

%/0123456( 789:;<(=>?

最近$一则在上海中学生写作现状研讨
会上传出的信息$引发了持续热议# 据称$在
一次上海市中学生作文比赛中$评委随机抽
取

+%%%

份作文进行统计$陶渊明的诗句出现
了

$&

次$而流行歌手周杰伦的歌词被引用了
$*

次$大有赶超之势#

周杰伦歌曲&爷爷泡的茶'中的歌词$被
引用于一篇怀念爷爷作文的开篇+&外婆'被
用来表达对奶奶的切切深情+形容自己的生
活状态$借用的是周杰伦的&我很忙'# &菊花
台'(&青花瓷'中一些颇有古文韵味的歌词$

也被频频摘引$用来!装饰"行文#

!周杰伦追赶陶渊明"$是喜是忧. 流行之
于经典$是!对撞"还是!对接".对于传统文化$

我们应当如何唤起人们的关注$又该如何表达
我们的敬仰之情$如何将其发扬光大.

流行歌也有古韵!

打量周杰伦的歌词$其中确实潜藏着几分
传统文化的!基因")&菊花台'中的!花已向晚$

飘落了灿烂"$与宋祁的!且向花间留晚照"相
合# 而&青花瓷'中的!帘外芭蕉惹骤雨"$也与
杜牧的!听夜雨冷滴芭蕉"意境相像#

周杰伦歌曲的词作者方文山$把这种源
自传统文化的风格称为!中国风"# 根据相关
百科索引的解释$!中国风"可以概括为!三
古三新 "$即古辞赋 $古文化 $古旋律 $新唱
法$新编曲$新概念#

复旦大学新闻学院教授吕新雨表示$周
杰伦歌曲里的用词$比如!帘外芭蕉惹骤雨"

中的!惹"字$确实很有韵味# 在中国古典诗
词中$类似的用法很常见# 她认为$现代流行
歌曲中让学生们钟情的一些词句$其实蕴藏
着古辞赋(古文化的韵律# 比如琼瑶的文章
里也有很多古典的元素#

网友!
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"认为$!中国风"是传统与
流行的成功结合# 他说)!传统文化与现代社会
不,兼容-$就会难以为继$关键在于现代人有
没有能力对传统文化加以创新# 周杰伦靠着从
西方舶来的曲风$加上方文山操刀,中国风-的
歌词$成功糅合出了,亚洲第一人气-# "

前不久$沈阳市光荣中学语文教研组组
长让学生说出自己最喜欢的流行歌词# 结果
周杰伦的歌词占了绝大多数$其中以&青花
瓷'&菊花台'最为热门# 多数学生将其入选
原因归结为!有美感"!很有文化底蕴"#

在采访中$多数高中教师表示对学生引
用流行歌词持积极看法# 上海复旦附中高三
语文教师王白云认为$在流行音乐中注入传
统文化的内涵$有助于提升学生的文学审美
趣味和文化价值判断#

流行"驱逐#了经典!

然而$ 在肯定这种中国风的声音之外$

质疑和反对声也相伴而行#

有人对周杰伦的歌词提出异议$认为其
虽追求美感$却有!华而不实"之嫌# 中国传
媒大学学生徐臻认为$周杰伦的很多歌词是

很美$但能引起的共鸣却很少#一名网友直言
不讳地评论说)!写作不存在什么 ,优美词
语-$所有的词语都是平等的$没有高下之分$

关键在于是否能把恰当的词语放在恰当的位
置上#周杰伦歌词中辞藻的堆砌$并不一定就
是,美-$最多只能称作,浮艳-# "

复旦大学中文系教授胡中行认为)!周杰伦
只是给浮躁的流行文化注入了一些清新的元素$

他没有超越传统文化$不应高估其文学水平# "

上海市第二中学高三学生陈剑寒表示$自己
更喜欢引用!原装的"古典诗词$!这代表了文学的
精髓和顶峰$后人写得再好$也不过是再加工"#

对此$一些学生遗憾地坦言$文学原典正
渐行渐远$离我们而去#复旦大学大二学生季
凌霄说$ 流行歌词在文学境界上远远不及那
些原典的高度# 但是$身为周杰伦!粉丝"的
!

&%

后"或者!

6%

后"年轻人$往往觉得周杰伦
的歌词易于亲近(可以触摸$与他相比$陶渊
明虽然具有公认的文学地位$ 但年代相隔太
远$缺乏亲近感#!当下的我们$离原典越来越
远#还要通过歌词去阐释才能接近古典$这多
少有一点遗憾# "

去年
+$

月$武汉市常青一中的月考中出
现了这样一道考题)默写一句周杰伦歌曲&青
花瓷'中的歌词# 对此$专家表示$!流行驱逐
经典"是当下不少年轻人的阅读偏向#对这种
趋势$教育界如果简单顺应而不作引导$就容
易导致!作文比赛成了追星会"现象出现#

!不少中学的语文教育用死记硬背把美
给割裂了$文字的美成了技术性的肢解# "吕
新雨说$!孩子们只能在流行文化中感受美$

鉴赏美$ 古典文学和文化只能通过流行文化
在年轻人中传播$这也是教育的悲哀# "

文化的生命力在于"体温$

那么$对于!周杰伦的歌词"# 对于这种
!中国风"$到底应当怎样看待. 吕新雨认为)

!周杰伦摘下了经典文学和传统文化大树上
的一片叶子$ 如果年轻人在看到叶子后能拥

抱大树$那么周杰伦就有积极意义# "

&青花瓷'中有一句!天青色等烟雨$而我
在等你"#网友!

78 91 :/

"说$自己起初并不
明白!天青色"的含义$后来查阅书籍才了解
!天青过雨"是青花瓷中的上品# 由于需要足
够的湿度$又受到古时科学条件的限制$天青
色只有在阴雨天时才能烧制#!没有烟雨也就
没有天青色$这样也能更好地理解,而我在等
你-所传达的情感# 像这样的文学知识$周杰
伦的歌里出现过不少# "

吕新雨认为$ 一些流行事物可能是连接
传统的桥梁$ 不排除有的中学生可能由周杰
伦的歌词而对经典文学和传统文化产生兴
趣$因此$流行之于经典不一定是!对撞"$也
可能是!对接"#

吕新雨说$与传统对接的!流行"$往往达不
到!经典"的高度$但这恰恰是其价值所在# 她举
例说$易中天!品三国"$于丹谈!论语心得"$其最
大的价值就在于传播经典$ 以吸引更多的民众
!入门"$并对文化原典产生关注的兴趣#

巧合的是$ 于丹就曾经提到过周杰伦)

!我喜欢周杰伦#在用传统文化的核心价值取
向影响孩子方面$周杰伦和方文山$在某种意
义上$跟我做的事情是殊途同归的# "

对于于丹$ 清华北大等十名博士生曾联
名呼吁对其进行!抵制"$但多数民众并不!买
账"# 在上海经商的企业家高沪萌说$看过百
家讲坛上于丹的讲授后$ 自己对这些文学经
典产生了兴趣$ 后来又细细研读了原典和不
少评注$ 发现于丹的个别理解确有偏颇$!但
就因为这个$我更要感谢于丹"#

对此$吕新雨说)!经典是固定的$但每个
时代都有对经典的不同理解# 于丹的一些主
观见解$正因为有其时代特点$才具有强烈的
吸引力$因而也就有了,体温-# "

!,体温-$是传统文化的生命力所在# 流
行与传统,对接-的意义$正在于此# "上海社
会学会会长邓伟志说#

邓伟志认为$致敬传统$不一定要膜拜$

也不一定要 !苦行"# 如何让更多人关注(探
寻(继承(弘扬传统文化. 更好的方式是用所
处时代的视角$赋予经典以温度$从而才能激
扬其文化力量$ 而不是把经典当作冷冰冰的
木乃伊$去考据和解剖#

!每个人都是当下的文化创造者$当下的
历史创造者# 古时的唐诗宋词$ 就是当年的
,流行歌曲-#对于周杰伦的歌词$我们应当正
视# "邓伟志说# 据新华社
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在几年前$如果你拿着美元去海外旅游$你
可能会得到热情的服务# 不过$这两年情况变化
了很多# 无论在印度(巴西还是美国之外的其他
地方$如果你不赶紧把美元兑换成当地的货币$

那么当地导游或者商贩要不对你板着脸$ 要不
就提高要价# 美元贬值已经成为一个全球性的
问题$谁也不愿意持有预期贬值的货币#

从
$%%+

年开始$ 布什政府每次谈到美元
汇率的问题都会重复一句话$即!强势美元"符
合美国的国家利益#但

;

年来$美元对欧元(日
元(英镑等西方主要货币反复贬值#

%强势美元$的功过

!强势美元"的提出始于
+66(

年春季$克
林顿执政时期$在当时的财政部长鲁宾的主导
下$美国开始采取!强势美元"政策#

!强势美元"政策的出发点是通过促使美
元升值减轻外债成本$同时让美联储得以实施
低利率政策$以吸引投资(促进生产效率的提
高# !强势美元"可能会造成经常项目赤字的增
加$但是政策刺激下生产效率的提高会不断吸
引国际资本流入$不仅可以保持国际收支的平
衡$还能为美国带来巨大的商业机会#

美国的金融部门是!强势美元"政策的最大
受益者$!强势美元" 吸引了大规模国际资本的
流入$促成了美国金融市场的繁荣# !强势美元"

使美国的物价及利率处于相对低的水平$ 美联
储因此具有更多放松银根的空间来对抗经济衰
退$而无需担心通胀压力# 在克林顿离任时$美
国财政是盈余的#

不过$!强势美元"政策也导致美国出口业
利益受损#

<=

摩根的研究显示$美国产业界的
相对出口表现指数在

+66#

年到
+66;

年呈现
一路上扬$ 但自

+66;

年因美元一路走高盛极
而衰# 数据显示$美国企业

+66#

年到
+66;

年
在海外市场抢下的占有率$已经在几年内因为
美元的强势流失殆尽$美国国内市场被更多外
国进口产品所占领#

政策基调开始转向!

随着布什政府的上台以及美国网络经济
泡沫一度破灭$ 美国贸易逆差不断创出新高$

强势美元政策受到置疑#

美国制造业要求改变美元政策的呼声日
益高涨$他们认为美国已经没有维持!强势美
元"政策的必要$因为美国经济面对的主要是
通货紧缩的风险$而非通货膨胀#

到了
$%%#

年$ 当时的美国财长斯诺已经
承认美元走软对美国出口有利$虽然美国口头
上还保持着!强势美元"的老调子$但事实上美
元的政策基调已经开始转向#

$%%;

年下半年$ 随着美国次贷危机恶化$

美联储连续降息$美国经济走软$美元贬值呈
现了加速的趋势#美元对欧元(英镑(加拿大元
等西方主要货币的下滑曲线斜率明显变陡#

然而$此种情况下$对于美元的汇率走势$

美国政府仍一如既往地表示!强势美元符合美
国利益"#但是$市场从来没有见到美国试图稳

定美元的举措$甚至七大工业国的财长和央行
行长试图支撑美元的提议都被美国拒绝#

在最近一次采访中$ 当被问及是否希望看
到!强势美元"的时候$布什回答说!当然希望"#

但是$ 他表示不拥护任何协调手段改善美元走
势$例如干预外汇市场# 相反的$他坚持通过长
期政策以刺激美国经济增长# 现任美联储主席
伯南克在国会作证时的一番讲话大概透露了美
国政府的真实意图$在目前的情况下$美元贬值
有利于促进出口$从而推动经济增长#

美元的强弱周期

事实上 $很难简单地说 !强势美元 "还是
!弱势美元"更符合美国的利益# 美国货币强弱
取决于其经济状况(国内政治派系和资本利益
的角逐# 在不同背景下$美元的强弱可以说是
各有利弊$美元的波动调整是不可避免的#

自布雷顿森林体系解体以来$美元一直维
持其世界货币的地位# 从过去几十年的历史
看$在一些重要的时刻$为了提高美国制造业
的竞争力$美国会主动选择美元大幅贬值# !广
场协议"就是一个例子$美元在大幅贬值后美
国成功实现经济机构的转型$而日元大幅升值
导致日本陷入长期的经济停滞#

从长期来看$ 美国从自身的利益考虑$需
要维持!强势美元"的地位# 在当前特定的国际
货币体系下$美元是主要的储备货币$保持美
元的主导地位是维护美国金融市场和经济领
先地位的关键# 在新兴国家崛起(国际货币体
系发生调整( 储备货币出现变更的背景下$如
果美元持续走弱$这对美国自身也是不利的#

美元的波动存在一定的周期性) 在
+6&%

年
到

+6&(

年期间$美元曾经持续上涨+从
+6&'

年
到

+6&&

年则一路下跌+在上世纪
6%

年代后期的
上涨之后$美元现在处于又一个下跌的周期中#

尽管从美国财政部长保尔森到美国总统
布什都在反复地强调!强势美元"$但是从近期
看$美元扭转颓势还需要时日#

对于美元的颓势$欧洲和日本反应不一# 欧
洲央行行长特里谢并不急于干预市场$ 他指出
欧洲央行更关心的是抑制通货膨胀$ 欧元升值
能够抵御油价上涨带来的压力$ 这番讲话促使
投资者放心地继续抛售美元# 日本财政经济大
臣大田弘子则对美元贬值导致日元升值非常担
忧$她认为这将危及日本企业的盈利水平$日本
经济衰退的可能性正在增大# 据!环球"

#本版图片为资料图片$

周杰伦


